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Стартовали продажи второго корпуса «Аквилон CITY Towers» от Группы Аквилон!  Квартиры от 4 млн рублей!

В Архангельске завершается 
XXIII Маргаритинская ярмарка. Подводя 

её итоги, мы чаще говорим о том, сколько 
и чего было продано, забывая о людях –

и продавцах, и покупателях, у которых 
есть свои, порой удивительные истории…——>|4

——>|6

Мастера с Маргаритинки
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Проект

Социальная 
миссия 
мастеров 
красоты
Известная 
в Архангельске сеть 
центров красоты 
и здоровья «Палема» 
продолжает 
реализацию проекта 
«Бесплатные стрижки 
для горожан»

Реклама
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22, 23 СЕНТЯБРЯ
Соломбальский округ,

ул. Маяковского, д. 25, корп. 2,
универсам «Пятёрочка»

24, 25, 26 СЕНТЯБРЯ
Северный округ, ул. Кировская, д. 27,

КЦ «Северный»
*Предложение действительно в дни проведения ярмарки

с 22-23 сентября 2024 года (Соломбальский округ) и с 24-26 сентября (Северный округ). 
Подробности и условия предложения можно узнать у представителя 

компании на месте проведения выставки-продажи. Реклама

Официальная встреча представителей городов-побратимов 
состоялась в администрации областного центра 19 сентября. В эти 
дни в столице Поморья работает большая делегация из Республики 
Беларусь. Витебск – самый молодой побратим Архангельска. 
Договор о сотрудничестве городов был подписан 18 мая 
2023 года в рамках большого экономического форума в Витебске. 
Напомним, что ранее аналогичный документ был подписан между 
Архангельском и Октябрьским районом Минска.

Гл ав а А рх анге ль с к а 
Дмитрий МОРЕВ расска-
зал гостям об изменени-
ях, произошедших в горо-
де. В частности, об откры-
тии самой большой в реги-
оне школы на 1600 мест 
и приведении в порядок 
транспортной инфраструк-
туры для организации про-
езда к ней. За год в Архан-
гельске построено и введе-
но в эксплуатацию 200 тысяч 
квадратных метров жилья. 
Открылась Первая детская 
музыкальная школа имени 
Ю. И. Казакова. Продолжа-
ется благоустройство пло-
щади Профсоюзов и набе-
режной реки Соломбалки. 
Летом Архангельск с раз-
махом отметил свой юби-
лей – 440 лет.

Первый заместитель 
председателя Витебского 
городского исполнительного 
комитета Дмитрий НОВАЦ-
КИЙ отметил, что с момен-
та подписания договора 
о сотрудничестве Витебск 
и Архангельск уже прошли 
большой совместный путь.

«Сегодня мы видим 
на прилавках архангель-
ских магазинов продукцию 
витебских предприятий. 
Необходимо использовать 
возможности для дальней-
шего наращивания взаим-
ной торговли», – подчеркнул 
Дмитрий Новацкий.

Дмитрий Владимирович 
сообщил, что в Витебске 
тоже активно идёт процесс 
строительства. Так, в рамках 
подготовки к форуму Бело-
русии и России в городе был 
преобразован ряд объектов, 
в том числе инфраструктур-
ных. Кроме того, в Витеб-
ске начал работу экспери-
ментальный проект в сфере 
образования: это начальная 
школа с блоком дошкольно-
го образования, открывша-
яся 2 сентября.

В течение трёх дней 
визита часть делегации зна-

комилась с нашими учреж-
дениями образования: 
гости могли оценить про-
цесс модернизации школ, 
детских садов, объектов 
дополнительного образова-
ния. Другая часть посетила 
торгово-закупочную сессию 
в рамках деловой програм-
мы Маргаритинской ярмар-
ки, Архангельский водорос-
левый комбинат, компанию –
производителя мотобукси-
ровщиков «Помор» и ликеро-
водочный завод «Алвиз». 
Кстати, в составе делега-
ции из Витебска – немало 
представителей бизнеса: 
руководство большой кон-

дитерской фабрики «Вить-
ба», предприятия «Электро-
прибор» и производители 
молочной продукции.

Та к ж е  с о с т о я л о с ь 
совместное посещение 
Маргаритинской ярмарки 
всеми участниками встре-
чи – мероприятий деловой, 
торговой и культурной про-
грамм.

«Благодарим вас за уча-
стие в Маргаритинке – мас-
штабном проекте Русско-
го Севера. Здорово, что вы 
выбрали для посещения 
водорослевый комбинат. 
Это уникальное производ-
ство: водоросли использу-

ются и в пищевой, и в косме-
тической продукции, здесь 
у нас есть много возможно-
стей для развития сотруд-
ничества. То же самое могу 
сказать о других наших 
предприятиях», – отметил 
по итогам этой части про-
граммы Дмитрий Морев.

А вечером в «Поморской 
артели» состоялось торже-
ственное подписание пла-
на мероприятий двусторон-
него сотрудничества между 
Архангельском и Витебском 
на 2025 год. В плане более 
20 пунктов, среди кото-
рых – продвижение продук-
ции товаропроизводителей 
обоих городов, обмен опы-
том в сфере патриотическо-
го воспитания детей и под-
ростков, а также информа-
цией о туристических марш-
рутах и походах для школь-
ников и учителей. Боль-
шой блок касается образо-
вательных программ: это 
участие Витебска в кон-
курсном фестивале «Сти-
хи А. С. Пушкина голоса-
ми детей» и мероприятиях 
Декады молодого педаго-
га в Архангельске. Творче-
ские коллективы из нашего 
города станут участниками 
праздника народной куль-
туры и традиций в рамках 
Дней Союзного государства 
на Международном фести-
вале искусств «Славянский 
базар в Витебске» и празд-
нике духовной музыки «Сла-
вянский благовест». Пред-
ставителей учреж дений 
культуры города-побратима 
ждут на фестивале тради-
ционной народной культу-
ры «Архангелогородские 
гостины».

Таисия БУРЛАКОВА,
Илья ЛЕОНЮК

Областной центр посетила делегация из города-побратимаПолитика

Архангельск и Витебск 
укрепляют дружеские связи

Для нас важно поддерживать и развивать связи с городом-побратимом 
в самых разных сферах: экономике, культуре, образовании, спорте и многих 
других. И у нас это хорошо получается. Витебск – самый молодой побратим 
Архангельска, но за столь короткий период времени нам удалось пройти очень 
большой путь, выстроить эффективную работу. С некоторыми другими городами 
такие результаты достигались только через несколько лет. Значит, это наша 
судьба: дружить и развиваться вместе на пользу горожан.

Сегодня состоялось важное событие – подписание плана дальнейшего 
сотрудничества. План достаточно насыщенный и интересный, значит, мы узнаем 
друг друга ещё лучше, станет больше точек соприкосновения. Благодарю всех, 
кто вложил свои силы в его создание. Теперь мы ответственны за реализацию 
этого плана. Отрадно, что связи между Архангельской областью и Республикой 
Беларусь укрепляются с каждым годом.

Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска

■ Из Архангельской городской 
Думы уходит единственный 
представитель КПРФ

На сентябрьской сессии Архангельской городской 
Думы депутаты рассмотрят вопрос о досрочном пре-
кращении полномочий своего коллеги по предста-
вительному органу – Виталия МОРОЗКОВА. Виталий 
Аркадьевич уходит по собственному желанию.

Морозков – руководитель и он же единственный участ-
ник фракции КПРФ в городской Думе, куда прошёл по пар-
тийным спискам. Но в этом отношении Виталий Аркадье-
вич не одинок. Нынешний состав гордумы, в отличие от пре-
дыдущего, имеет чётко выраженный «единороссовский» 
уклон. Напомним, что фракция ЛДПР состоит из одной толь-
ко Марии ХАРЧЕНКО, а фракция «Новых людей» – из Вла-
дислава ВИРИВСКОГО. Светлана АЛЕФИРЕНКО руково-
дит фракцией «Справедливой России», состоящей из трёх 
депутатов.

Виталий Морозков был депутатом городской Думы 
и в прошлом, 27-м созыве. По образованию он юрист, 
работал юрисконсультом на ряде предприятий Архангель-
ской области. Более пяти лет был ведущим консультан-
том фракции КПРФ Архангельского областного Собрания 
депутатов. В настоящее время Виталий Аркадьевич чис-
лится помощником сенатора Совета Федерации от Архан-
гельской области, однопартийца Александра НЕКРАСО-
ВА и членом бюро комитета Архангельского областного 
отделения КПРФ.

Депутатские полномочия Морозкова в городской Думе, 
скорее всего, будут досрочно прекращены по личному заяв-
лению с 31 июля 2024 года – так указано в пояснительной 
записке к сессии.
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В июле этого года принят 
федеральный закон о внесе-
нии изменений в Налоговый 
кодекс РФ: муниципальные 
образования получили воз-
можность вводить на своих 
территориях туристический 
налог с 1 января 2025 года. Он 
заменит действующий сегод-
ня в некоторых регионах Рос-
сии курортный сбор.

Напомним, что курорт-
ные сборы сейчас существу-
ют в Алтайском, Краснодар-
ском и Ставропольском краях, 
в Крыму, Санкт-Петербурге 
и на федеральной террито-
рии «Сириус» в Сочи. Сбор 
платят туристы старше 18 лет 
в гостиницах, санаториях, 
пансионатах и других местах 
размещения, принадлежащих 
фирме или ИП. Потом день-
ги перечисляются в бюджет 

региона и используются для 
улучшения туристической 
инфраструктуры. В 2024 году, 
к примеру, в Питере сбор 
составляет 100 рублей в сут-
ки, в Сочи – 30 рублей. Есть 
немало категорий льготни-
ков – это многодетные семьи, 
инвалиды, участники и вете-
раны боевых действий и т.д.

Считается, что туристи-
ческий налог расширит дей-
ствие этой системы и приве-
дёт её к общему знаменате-
лю.

Представительным орга-
нам власти – в нашем слу-
чае Архангельской город-
ской Думе – дано право уста-
навливать ставку этого нало-
га в пределах, установлен-
ных Налоговым кодексом РФ, 
определять дополнительные 
налоговые льготы.

Ставки могут быть такими:
■ на 2025 год – не более 1%;
■ на 2026 год – не более 2%;
■ на 2027 год – не более 3%;
■ на 2028 год – не более 4%;
■ начиная с 2029 года –

не более 5%.
Муниципалитеты вправе 

варьировать ставки в зависи-
мости от сезонности и кате-
гории гостиницы. При этом 
минимальная сумма туристи-
ческого налога будет состав-
лять 100 рублей в сутки.

Как следует из поясни-
тельной записки к сессии 
городской Думы, в Архангель-
ске предлагается установить 
ставку туристического нало-
га в размере 1%. По подсчё-
там департамента финан-
сов, новый налог будет при-
носить городской казне око-
ло 6,3 млн рублей ежегодно.

Акцент

В Архангельске предлагают ввести туристический налог

На этой неделе, 25-26 сентября, состоится первая после 
летних каникул сессия Архангельской городской Думы. 
Среди вопросов повестки дня – введение в областном центре 
туристического налога. Такое право недавно было делегировано 
муниципалитетам на федеральном уровне.

Как отметила на откры-
тии форума министр эко-
номиче ского р а зви т ия 
и промышленности Архан-
гельской области Евгения 
ШЕЛЮК, это ставшее зна-
ковым мероприятие объ-
единяет предпринимате-
лей, органы власти и орга-
низации, оказывающие под-
держку бизнесу. Немало-
важно, что к форуму прояв-
ляют интерес и представи-
тели других регионов.

«В Архангельской обла-
сти свыше 33 тысяч субъек-
тов малого и среднего пред-
принимательства, которые 
обеспечивают занятость 
134 тысяч человек. И за каж-
дым бизнесом стоят люди 
со своими личными исто-
риями. Пандемия и усло-
вия внешнего санкционно-

го давления, конечно же, 
повлияли на развитие МСП, 
но мы видим, что этот сег-
мент устойчив, быстро адап-
тируется к новым реалиям 
и, несмотря на трудности, 
продолжает укреплять эко-
номику, в том числе усили-
вая свой налоговый вклад 
в бюджетную систему как 
нашего региона, так и стра-
ны в целом», – уверена Евге-
ния Шелюк.

Сегодня популяриза-
ции предпринимательства, 
повышению конкурентоспо-
собности отечественного 
бизнеса, импортозамеще-
нию на государственном 
уровне уделяется колос-
сальное внимание. В этой 
сфере есть широкие воз-
можности для самореализа-
ции и претворения в жизнь 
самых смелых бизнес-идей.

«Правительство Архан-
гельской области и та мощ-
ная структура поддерж-
ки МСП, которая созда-
на в нашем регионе, гото-
вы всесторонне вам помо-
гать. Думаю, что большин-
ство из вас уже взаимодей-
ствуют с Агентством реги-
онального развития, и эта 
форма сотрудничества ско-
рее партнёрская. Кроме 
того, в регионе существу-

ют меры налогового стиму-
лирования. С учётом теку-
щей ключевой ставки Цен-
тробанка России, наверное, 
самой важной мерой под-
держки для вас сейчас явля-
ется доступность финанси-
рования – такие инструмен-
ты тоже есть в вашем распо-
ряжении. Это прежде все-
го микрофинансирование, 
региональный фонд раз-
вития промышленности», – 
напомнила министр.

Серьёзные изменения 
произошли в сфере экс-
порта. Однако и здесь МСП 
показывает высокую стой-
кость и целеустремлён-
ность.

«Снова хочу поблагода-
рить именно вас – предста-
вителей малого и средне-
го предпринимательства: 
сегодня вы являетесь наи-
более активными участни-
ками экспортной деятель-
ности региона. И те меро-
приятия, которые проводят-
ся для продвижения вашей 
продукции за рубежом, так-
же сосредоточены на пло-
щадке Агентства региональ-
ного развития. Очень наде-
юсь, что они соответству-
ют вашим запросам. Как 
раз на форуме мы вместе 
можем обсудить, что необ-

ходимо «докрутить», доде-
лать, чтобы вам было макси-
мально комфортно начинать 
свой бизнес, развивать его, 
выходить на новые рынки, 
в том числе экспортные», – 
добавила Евгения Алексан-
дровна.

Исполнительный дирек-
тор Агентства региональ-
ного развития Екатерина 
СТАШКЕВИЧ в этой должно-
сти совсем недавно и счита-
ет, что свежий взгляд на про-
блемы предприниматель-
ского сообщества может 
сыграть позитивную роль.

«Я сегодня в первый раз 
приветствую вас от имени 
АРР. И как никогда мне нуж-
на обратная связь. Только 
вместе мы сможем дона-
строить, улучшить рабо-
ту агентства. Сотрудни-
ки АРР – не чиновники, 
а те самые проводники 
между бизнесом и властью. 
Поэтому ваши предложения 
всегда ценны и важны», – 
отметила Екатерина Сташ-
кевич.

На церемонии открытия 
форума состоялось чество-
вание победителей конкур-
сов грантов «Студенческий 
стартап» и «УМНИК-Элек-
троника». Гранты от Фон-
да содействия инноваци-

ям в размере 1 млн каж-
дый получат 25 человек. 
Все эти проекты сопрово-
ждал инновационный центр 
Агентства регионального 
развития.

Основная часть фору-
ма для предпринимателей 
прошла с экспертами феде-
рального уровня, готовыми 
поделиться ценными инсай-
тами, собственными кейса-
ми и бесценным опытом, 
позволяющим молодым 
коллегам избежать «танцев 
на граблях». Лекторы рас-
сказывали, как решиться 
начать своё дело, выстра-
ивать коммуникации в биз-
несе, эффективно искать 
сотрудников и по возмож-
ности избегать ошибок.

Организаторами фору-
ма «Мой бизнес: генера-
тор идей» стали Правитель-
ство Архангельской обла-
сти, Агентство региональ-
ного развития, Центр услуг 
«Мой бизнес» и Школа Биз-
неса «Синергия».

Впрочем, все пять дней 
Маргаритинки были напол-
нены деловыми событи-
ями. В пятницу, 20 сентя-
бря, на площадке Агент-
ства регионального разви-
тия прошла конференция 
«Предприниматели Помо-

рья. Взаимодействие биз-
неса и власти». На конфе-
ренции выступили, в част-
ности, члены адвокатской 
коллегии по темам налого-
обложения, защиты инте-
ресов предпринимателей, 
лицензирования и соблю-
дения законодательных 
норм. Специалисты Сою-
за «Торгово-промышленная 
палата Архангельской обла-
сти» поделились своим 
видением ключевых про-
блем, с которыми сталки-
ваются предприниматели, 
предложили пути их реше-
ния через участие бизнеса 
в общественных и экономи-
ческих инициативах.

А сегодня, 23 сентя-
бря, деловую часть Марга-
ритинской ярмарки завер-
шает День инвестора. Цель 
мероприятия – раскрыть 
возможности и перспекти-
вы для бизнеса в реализа-
ции инвестиционных про-
ектов в приоритетных для 
Архангельской области 
отраслях (туризма, промыш-
ленности и инфраструктуры 
и др.) с презентацией пло-
щадок и мер господдерж-
ки. В этом году особое вни-
мание уделено вопросам 
государственно-частного 
партнёрства.

Форум

Маргаритинка деловая
19 сентября
в Архангельске стартовала 
деловая программа 
XXIII Маргаритинской 
ярмарки. Одной из её главных 
составляющих является форум 
«Мой бизнес: генератор идей», 
который проводится в рамках 
Маргаритинки уже в пятый раз. 
Около 1500 представителей 
малого и среднего 
предпринимательства приняли 
участие в этом мероприятии 
очно – в конференц-зале 
Правительства Архангельской 
области, а также онлайн.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

1500
УЧАСТНИКОВ

собрал форум 
«Мой бизнес:
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В Архангельске завершается XXIII Маргаритинская 
ярмарка. Поводя её итоги, мы чаще говорим о том, 
сколько и чего было продано, забывая о людях –
и продавцах, и покупателях, у которых есть свои, 
порой удивительные истории… Некоторыми из них 
с «Бизнес-классом» поделились наши давние друзья 
и новые знакомые.

БРЕНД С РОГАМИ 
И БОРОДКОЙ

Владелец крестьянско-фермер-
ского хозяйства «Фермерская сло-
бода» Владимир БУДЕЙКИН, с его 
слов, участвует в Маргаритинской 
ярмарке как минимум в пятый раз. 
В эти дни в «Норд Экспо» ему помо-
гает торговать… «собственномор-
дно» козёл Борис почти в натураль-
ную величину. А фото оригинала 
есть на баннере хозяйства.

«Борис был очень популярен 
у посетителей «Фермерской сло-
боды», – пояснил Владимир Будей-
кин. – Огромное количество фото-
снимков с ним улетело в разные 
уголки России. Даже просто встре-
чая меня на улице, люди интересо-
вались, как там Борис, с радостью 
вспоминали поездку к нам. Этот 
козёл был, можно сказать, брен-
дом нашего хозяйства. И вот недав-
но мой брат Иван Быков, мастер 
из села Дорогорского, сделал 
такую фигуру на память о Борисе. 
Видите – и здесь, на Маргаритинке, 
о нём спрашивают и с ним фотогра-
фируются».

Несмотря на объективные 
сложности в отрасли, Владимир 
Будейкин настроен позитивно 
и считает участие в ярмарке важ-
ным для всех местных сельхозто-
варопроизводителей.

«Уже в первый день торговли 
было видно, что Маргаритинская 
ярмарка набирает популярность. 
Каждый год мы имеем возмож-
ность оценить количество участ-
ников и покупателей – их стано-
вится всё больше. И заметно, что 
много приезжих гостей – произво-
дителей, продавцов и поставщи-

ков. Это отлично. Очень гармонич-
но и в разных направлениях Архан-
гельск усиливает своё туристиче-
ское значение, в том числе благо-
даря таким масштабным событи-
ям. Пускай, понятно, мы не претен-
дуем на питерский размах, но наш 
город тоже является северной сто-
лицей, и очень притягательной, –
считает Владимир Будейкин. – Мы 
все стараемся своими предложе-
ниями «догонять» запросы того 

потока людей, которые приезжа-
ют в Архангельск. Свою продукцию 
продаём пока в том же неболь-
шом ассортименте: козье пого-
ловье растёт не так быстро, как 
хотелось бы. И принимаем гостей 
у себя в «Фермерской слободе».

«ВСЕГО» ТРИ ПРИЦЕПА
Кстати о гостях из других 

регионов: Николай Борисович
из Волгоградской области – один 
из самых популярных торговцев 
мёдом на Маргаритинке. На ярмар-
ку в Архангельск он приезжает уже 
в четвёртый раз.

«Мне т у т вс ё нравится: 
город хороший, люди приветли-
вые. И экономический эффект 
от ярмарки для меня как колхоз-
ника есть. У нас в регионе пчело-
водов хватает, и много мёда там 

не продашь. А здесь у меня уже 
есть свои покупатели. Мёд продаю 
липовый, липу с шалфеем, горный, 
донник, гречу и акацию – это то, что 
в нашей области растёт», – пояс-
нил Николай Борисович.

Спрашиваем, много ли товара.
«Да нет, три прицепа стоит. 

У людей бывает по пять-шесть при-
цепов. Мне такие объёмы возить 
уже возраст и здоровье не позво-
ляют. На пасеке держу всего 65 пче-
линых семей. Я ведь давно пчело-
водством занимаюсь – с 1991 года. 
А начинал вместе с отцом», – доба-
вил собеседник «БК».

БЕРЕСТЯНОЙ ЭКСКЛЮЗИВ
Александр ШУТИХИН из Кот-

ласа – мастер по бересте, причём 
народный мастер России. Сделан-
ные им лодки есть во многих музеях 
страны, включая, к примеру, Музей 
Мирового океана в Калининграде.

По специа льности А лек-
сандр Владимирович строи-
тель, но в тридцать лет занял-
ся берестой. Начинал как люби-
тель и исследователь. Сейчас он 
известный специалист, консуль-
тирует музеи. Берестяных лодок 

Александр Шутихин создал уже 
более двадцати, это единствен-
ный в стране мастер с таким опы-
том постройки берестяных судов.

« П е р в у ю  л о д к у  с д е л а л 
в 2007 году, до этого изучив мно-
жество исторических материа-
лов. Стал искать, кому эти лодки 
интересны. Соловецкому музею 
были нужны и берестяная, и кожа-
ная – я и такие делаю. Потом был 
музей в Салехарде: древние люди 

по Оби на каких лодках ходили? 
Тоже на берестяных. Как и эвен-
ки по Байкалу. В Музее Мирово-
го океана в Калининграде четы-
ре моих лодки – по две кожаных 
и берестяных: сделал им ирланд-
ский коракл, алеутский каяк, эвен-
кийскую лодку и первобытную. 
В общем, в основном это реплики 
лодок коренных народов, и спрос 
на них существует у многих музе-
ев», – уточнил собеседник «БК».

Берестяные лодки Алексан-
дра Шутихина есть даже в Япо-
нии: аналоги тех, на которых ходи-
ли айны – древнейшее населе-
ние Сахалина и Японских остро-
вов. Не так давно в Вашингто-
не, в Смитсоновском институте, 
вышла книга о берестяных и кожа-
ных лодках Евразии – котласский 
мастер был одним из тех, кто кон-
сультировал авторов.

«Однажды я дошёл на бере-
стяной лодке из Кеми до Солов-
ков. Тогда там проходила архео-
логическая экспедиция. И вот мы 
вдвоём с известным археологом 
Александром Мартыновым реши-
ли повторить путь наших предков: 
доказать возможность их передви-

жения по Белому морю на подоб-
ной каркасной лодке даже в пер-
вобытную эпоху, шесть с полови-
ной тысяч лет назад. Ну или, может 
быть, они использовали не бере-
стяные, а кожаные. По конструк-
ции они похожи на современную 
байдарку. Шли на вёслах пример-
но сутки. Расстояние там – око-
ло шестидесяти километров. Нас 
сопровождали четыре катера: 
МЧС, ГИМС, музейщики, ну и ваши 
коллеги-журналисты. Экспери-
мент прошёл успешно», – расска-
зал Александр Шутихин.

На Маргаритинку он при-
вёз маленькие сувенирные лод-
ки и множество других изде-
лий из бересты. Они отличаются 
от привычных нам удивительной 
гладкостью поверхности.

«Просто надо знать, какую 
берёзу и в какой сезон брать. Я-то 
энтузиаст бересты», – с улыбкой 
добавил мастер.

ПОТОМСТВЕННЫЙ БОНДАРЬ
Василий АНУФРИЕВ живёт 

в Мезени, его уникальная компе-
тенция – бондарское мастерство.

«Мой отец родом из Ненецко-
го автономного округа, переехал 
в Каменку в тяжёлые послевоенные 
годы. Может, помните – там работал 
Мезенский лесозавод. Но в Нарьян-
Маре отец учился на бондаря. И вот 
как-то раз, когда мне было лет двад-
цать, папе пришёл вызов от рыбо-

комбината: надо сделать уша-
ты под миногу. Ну я и попросился 
помогать. Работал с месяц и одно-
временно учился – всё записывал, 
анализировал и запоминал. Потом 
ещё были такие же заказы. С тех пор 
много времени прошло. Но когда 
отца не стало, я решил вспомнить 
его бондарное дело и то, что умел 
сам», – рассказал Василий Ануф-
риев.

Сейчас мастер делает резную 
мебель, бондарные изделия, зани-
мается домовой резьбой и рестав-
рационными работами.

«Меня часто спрашивают, поче-
му молодёжь бондарному делу 
не учу. А потому, что насильно, без 
искреннего желания ничему не нау-
чишь. Мне было 14 лет, когда воз-
никла необходимость научиться 
сети вязать, – пошёл к совершен-
но незнакомому деду, который этим 
делом владел, попросил всё пока-
зать. Теперь могу и вязать сети, 
и ремонтировать. Также и в бон-
дарном мастерстве. Если кто дей-
ствительно захочет им овладеть – 
сам ко мне придёт. Я считаю, что 
сохранением традиционных ремё-
сел у нас вообще мало занимают-
ся, хотя это огромная часть нашей 
северной культуры. Эстетическое 
воспитание молодёжи очень зна-
чимо для формирования нрав-
ственности, – уверен мезенский 
мастер. – А сейчас такого предме-
та нет».

Дело жизни

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

Мастера 
с Маргаритинки
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Под Архангельском началось создание 
общедоступной территории для отдыха 
на природе. На участке в 45 гектаров 
обустроят новое общественное 
пространство с фестивальной площадкой, 
пикниковой зоной, гостевыми домиками 
и парком, который будет открыт для всех 
желающих. Подробностями проекта 
с «Бизнес-классом» поделился его 
инициатор, руководитель КСК «Кантри Клаб» 
Дмитрий МАЛИКОВ.

ВСЁ НАЧАЛОСЬ 
С ЛОШАДЕЙ

С 2015 года в Заостровье 
развивается конный клуб 
«Кантри Клаб».

«Всё началось с того, 
что я подарил своей супру-
ге Марии лошадь. Сначала 
она стояла на острове Крас-
нофлотский. Потом в Лес-
ной Речке при мотоклубе –
я был его президентом – мы 
сделали небольшой конный 
клуб «Крепость». Начинали 
с пяти лошадей, затем поя-
вились желающие поставить 
своих коней к нам на постой, 
и в итоге их стало 16, – вспо-
минает Дмитрий Маликов. –
Позднее, построив личный 
дом в Заостровье, арендо-
вали здесь же участок земли 
и начали создавать полно-
ценный конный клуб. В мае 
2016-го перевезли лошадей. 
Жена когда-то жила в Ита-
лии и много рассказывала 
про местные конные клубы. 
Этот опыт мы использовали 
в нашем проекте».

Б о л ь ш о е  в н и м а н и е 
в клубе уделяется развитию 
конного спорта в Архангель-
ской области.

«В регионе начали при-
сваивать разряды по этому 
виду спорта. Наши спорт-
смены, выступая на все-
российских соревнованиях, 
завоёвывают первые и вто-
рые места», – уточнил собе-
седник «БК».

Однако спортивная дея-
тельность не является для 
клуба основной. И «Кан-
три Клаб» принципиально 
не занимается городским 
прокатом: это направле-
ние вредит лошадям, счи-
тает Дмитрий. На первый 
план выходят экскурсион-
ные предложения. Для этого 
на территории клуба держат 
не только лошадей, но и дру-
гих животных – кроликов, 
коз, свиней. А с недавних 
пор клуб взялся за соци-
альное проектирование, 
привлекая грантовые сред-
ства на организацию заня-
тий иппотерапией для детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья.

НА ПРОСТОРАХ 
ЗАОСТРОВЬЯ

Новым этапом разви-
тия клуба станет создание 
большого парка в Заостро-
вье. Это совместный про-
ект «Кантри Клаба», клуба 
исторической реконструк-
ции «Рыкарь», а также ряда 
организаций, сообществ 
реконструкторов региона.

«Наша д авняя меч-
та! Сначала парк плани-
ровался на Краснофлот-
ском, но как-то не сложи-
лось. Переехав в Заостро-
вье, задумались о том, что-
бы превратить пустое поле 
в цветущие сады, аллеи 
и площадки для комфорт-
ного досуга с палатка-
ми. Приобрели 45 гекта-
ров земли, где будем стро-
ить парк семейного отдыха 
и исторической реконструк-
ции «Наше место». Каж-
дый человек найдёт здесь 
что-то для себя. Заплани-
ровано большое количе-
ство площадок, объединён-
ных темой Русского Севе-
ра: пикниковая зона, стоян-
ка для автокемперов, госте-
вые домики, парк квадроци-
клов и многое другое. Сло-
вом, есть как коммерческая 
часть проекта, так и неком-
мерческая, чтобы люди 
имели возможность просто 
приехать сюда и погулять, 
провести время семьёй», –

отметил руководитель «Кан-
три Клаба».

На эт у территорию 
перенесут и конный клуб. 
По оценкам Дмитрия Мали-
кова, инвестиции в проект 
составят 300 млн рублей. 
Создание парка уже нача-
лось. Всё лето кипела рабо-
та: шла уборка территории, 
готовились арт-объекты, 
создавались места для 
палаточного отдыха, появи-
лись первые саженцы буду-
щего парка. А в середине 
июля на его территории про-
шёл масштабный фестиваль 
«Перекрёстки Севера».

ФЕСТИВАЛЬ
ПОДАРИЛ

АРТ-ОБЬЕКТЫ
«Ребята-реконструкторы 

п р и д у м а л и ф е с т и в а л ь 
«Перекрёстки Севера», 
и я им помогал с органи-
зацией. Два года подряд 
фестиваль проходил на тер-
ритории «Кантри Клаба». 
Потом мы объединились 
и написали проект, который 
получил поддержку Фонда 
президентских грантов. Сто-
яла задача сделать фести-
валь более интересным, 
ярким, наполненным раз-
ными активностями, и что-
бы при этом по его итогам 

осталось нечто материаль-
ное, что долго-долго будет 
радовать людей. Так при-
шла идея создания арт-
объектов», – пояснил Дми-
трий Маликов.

Среди художников про-
вели конкурс эскизов, ото-
брали семь наиболее ори-
гинальных и подходящих 
для фестиваля концепций, 
которые в итоге и реализо-
вали. Над созданием арт-
объектов работали худож-
ники из Архангельска, Севе-
родвинска и Череповца. 
При входе на фестивальную 
площадку гостей встречала 

деревянная стела «Новый 
город», созд анная д ля 
фестиваля «Сборной Тай-
болы». Её автор – извест-
ный мастер Илья КУЗУБОВ. 
Вдоль аллеи установлено 
ещё пять объектов, на соз-
дание которых мастеров 
вдохновило северное зод-
чество. Поодаль находит-
ся самая большая фигура –
шестиметровая деревян-
ная конструкция, похожая 
на ангела: в память о Дре-
вархе (Андрее Христофоро-
ве). Её автор – северодвин-
ский художник Данила ВЛА-
СОВ. Все арт-объекты ста-
нут частью парка.

ПРОСТРАНСТВА 
ДЛЯ РЕКОНСТРУКТОРОВ

Большой участок отве-
дён под реконструкцию 
исторических объектов, 
в том числе деревянной кре-
пости «Новый город», с кото-
рой ведётся отсчёт истории 
Архангельска.

«Реконструкторы зай-
мутся воссозданием кре-
пости с башнями, пушка-
ми, работающими мастер-
скими и музеем. К нам при-
соединились уже не менее 
10 общественных организа-
ций, и мы готовы выделять 
реконструкторам участки 

для реализации их инициа-
тив», – подчеркнул Дмитрий.

Своё место здесь уже 
нашёл вокальный ансамбль 
«Казачья вольница» из Севе-
родвинска: для фестиваля 
они создали площадку, где 
показали обряды помолв-
ки и свадьбы, а также про-
вели мастер-классы. Каза-
ки живут на Севере уже 
несколько столетий – несли 
тут службу в царские време-
на. Немало казачьих семей 
было сослано в наши края 
в годы сталинских репрес-
сий. И для всех них Помо-
рье было и является род-
ным домом.

«Для фестиваля постро-
ена казацкая слобода, но её 
планируется разобрать 
и на этом месте возвести 
более основательную кон-
струкцию», – уточнил собе-
седник «БК».

Так же выделен у ча-
сток для северодвинско-
го военно-исторического 
клуба «Северная Двина» –
команды людей, увлечён-
ных историей Х Х века. 
В фокусе их внимания –
Первая мировая, Граждан-

ская и Великая Отечествен-
ная войны. Для фестиваля 
команда создала площадки 
Первой и Второй мировых 
войн, выкопала 50 метров 
окопов, реконструирова-
ла сражения. Выступле-
ние получилось драмати-
ческим. В планах – сделать 
линии обороны с миномёт-
ными точками, блиндажами. 
Работа уже началась.

«КАЖЕТСЯ,
ЧТО СТАЛО ТЕСНО»
В центре парка обору-

дуют площадку для прове-
дения различных фестива-
лей и других мероприятий, 
способную вместить до пяти 
тысяч человек.

«Хотим создать ста-
ционарную ярмарку, где 
свою продукцию смогут 
реализовать ремесленни-
ки. Ведь это обязательная 
часть любого мероприятия. 
Сегодня стоит задача гра-
мотно разместить все заду-
манные объекты. Это толь-
ко кажется, что террито-
рия большая. А начинаешь 
всё расставлять по своим 
местам, и уже тесно», – рас-
сказал Дмитрий.

Сейчас основные силы 
направлены на подготовку 
участка под парк.

«Иметь много земли –
тяжкий груз. На одной части 
поля трава регулярно коси-
лась – работать легче. Дру-
гая часть 20 лет простаива-
ла. Там было много мусора, 
брёвен, проволоки. Мы всё 
это убрали, начали регуляр-
но косить траву – три раза 
газонокосилку ломал! Вооб-
ще, очень много времени 
и сил уходит на покос травы, 
обработку, уход за террито-
рией. Но, благо, у меня есть 
запас энергии и коллектив, 
готовый помогать», – под-
черкнул собеседник «БК».

В поле уже высажены 
первые партии деревьев 
и кустарников. Здесь будут 
расти красный пузыре-
плодник, сирень, барбарис 
и даже кипарисы. С посад-
ками помогают «Движе-
ние Первых», «серебряные» 
волонтёры, клуб «Рыкарь» 
и «Лидеры России». Нача-
лось формирование пеше-
ходных дорожек, общая про-
тяжённость которых соста-
вит пять километров.

«Мы высадили ивы, ветки 
которой планируем исполь-
зовать для арт-обьектов 
и изгороди для оформления 
территории. У этих деревьев 
высокая приживаемость 
в нашем климате. Кста-
ти, в Архангельске и регио-
не в целом, насколько мне 
известно, никто выращи-
ванием ив не занимается, 
и я решил сделать первый 
такой питомник. Уже выса-
жены 5,5 тысячи саженцев, 
хотим довести их количе-
ство до 50 тысяч и сделать 
из этого отдельный бизнес-
проект. Сейчас главное, 
чтобы саженцы прижились. 
Дальше займёмся создани-
ем инфраструктуры. Дере-
вья будут расти и укоренять-
ся вместе с нашим проек-
том», – добавил Дмитрий 
Маликов.

Вне офиса

Превратить поля в цветущий парк

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

ФЕСТИВАЛЬ 
«ПЕРЕКРЁСТКИ 

СЕВЕРА» ПРОШЁЛ 
В ИЮЛЕ 2024 ГОДА.

В НЁМ ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ БОЛЕЕ 200 
РЕКОНСТРУКТОРОВ 

ИЗ 18 ГОРОДОВ 
РОССИИ
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Жителям села Березник Устьянского 
округа Архангельской области, где 
проживает более 700 человек, впервые стал 
доступен скоростной мобильный интернет 
от МегаФона.

Теперь пользоваться все-
ми цифровыми сервисами, 
в том числе сайтом Госус-
луг, общаться с близкими 
по видеосвязи или смотреть 
фильмы онлайн стало проще.

Специалисты МегаФо-
на смонтировали и запу-
с тили новое телеком-
оборудование с поддержкой 
сети четвёртого поколения 
(4G/LTE), которое обеспе-
чивает быстрый интернет 
на скорости до 50 Мбит/с 
на всей территории села. 

Помимо частного сектора 
и образовательных учреж-
дений, в зоне покрытия рас-
положены коммерческие 
и государственные пред-
приятия: охотхозяйство, 
строительные, деревообра-
батывающие и мебельные 
компании, а также пожар-
ная часть и сельская адми-
нистрация.

Строительство телеком-
инфраструктуры стало воз-
можным благодаря взаимо-
действию оператора и мини-

стерства связи и информа-
ционных технологий Архан-
гельской области.

«Несмотря на сложности, 
которые сегодня существу-
ют на рынке телекоммуни-
кационного оборудования, 
операторы связи продол-
жают развитие сетей и при-
ходят в населённые пункты, 
где до этого современная 
инфраструктура связи отсут-
ствовала, – отметил министр 
связи и информационных 
технологий Архангельской 
области Павел ОКЛАДНИ-
КОВ. – Обеспечение совре-
м е нн о й инфр ас т ру к т у-
рой села Березник – яркий 
пример государственно-
частного партнёрства. Мини-
стерство совместно с опера-

тором продолжит развитие 
услуг связи на территории 
региона».

«Одним из к лючевых 
аспектов развития инфра-
структуры связи в неболь-
ших населённых пунктах 
остаётся устранение белых 
пятен на телеком-карте 
области. Важно обеспе-
чить равные возможности 
для всех жителей региона. 
МегаФон каждый год нара-
щивает покрытие 4G, пре-
доставляет жителям и горо-
дов, и небольших поселений 
возможность пользоваться 
всеми современными циф-
ровыми ресурсами: государ-
ственными и банковскими 
услугами онлайн, интернет-
магазинами, телемедициной 

и самообразованием. Толь-
ко за первое полугодие мы 
модернизировали и постро-
или более 75 базовых стан-
ций в Поморье», – поясняет 
директор МегаФона в Архан-
гельской области Алексей 
МИХАЙЛОВ.

По с л е п р о в е д ё н н ы х 
работ абонентам МегаФо-
на стали доступны звонки 
через интернет с помощью 

технологии VoLTE (Voice 
over LTE). Сервис обеспе-
чивает кристально чистый 
звук и мгновенное сое-
динение. Ещё одна осо-
бенность VoLTE – возмож-
ность общаться по телефо-
ну и одновременно пользо-
ваться интернетом – напри-
мер, прокладывать маршрут 
в навигаторе, слушать люби-
мую музыку.

Телеком

Жителям Березника стал доступен 
скоростной интернет от МегаФона

Известная в Архангельске сеть центров красоты 
и здоровья «Палема» продолжает реализацию 
социального проекта: это бесплатные стрижки 
для горожан на практических занятиях для 
молодых специалистов. Не первый год сеть 
салонов сотрудничает с Архангельским торгово-
экономическим колледжем, где обучают студентов 
по специальности «Технологии индустрии красоты».

Класс для прохождения прак-
тики организован в центре «Пале-
ма» на проспекте Обводный 
канал: здесь под чутким руковод-
ством технолога студенты созда-
ют стрижки для всех желающих 
абсолютно бесплатно. В перечне 
услуг за ноль рублей: модельные 
мужские и женские причёски, дет-
ские стрижки, химические завив-
ки. Есть даже услуга окрашива-
ния, но краску необходимо при-
нести с собой.

«В прошлом году мы начали 
этот социальный проект на базе 
нашего салона, и теперь он дей-
ствует на постоянной основе, 
за исключением летних меся-
цев, когда у студентов каникулы. 
Мы крупнейшая сеть парикма-
херских в городе, и это наш вклад 
в индустрию, в будущих масте-
ров, которые останутся в профес-
сии и придут работать к нам или 
к нашим коллегам. Плюс – при-
ятный бонус для горожан: мож-
но подстричься бесплатно. Зал, 
где оказывают услуги, оборудо-
ван всем необходимым для спе-
циалистов по красоте. Студенты 
не только познают тонкости про-
фессии, но и учатся взаимодей-
ствию с клиентами», – рассказыва-
ет директор ООО «Центр красоты 
и здоровья ПАЛЕМА» Александра 
ХОБОТОВА.

В учебной парикмахерской 
четыре кресла: студенты работа-
ют по очереди. Клиентов прини-
мают по записи. Сейчас, в начале 
сезона, очерёдность небольшая, 
есть свободные места. Работу 
молодых специалистов с клиен-
тами в зале курирует мастер про-
изводственного обучения Архан-
гельского торгово-экономического 
колледжа Анна КАШИНА. Кроме 
того, специалист поясняет кли-

ентам, что результат обязательно 
будет качественным, разница лишь 
в том, что начинающему парикма-
херу понадобится больше времени 
для оказания той или иной услуги.

Этот проект – яркий пример 
того, как бизнес и образователь-
ные учреждения могут совмест-
но решать важные социальные 
задачи. Учебная парикмахерская 
не только позволяет жителям 
Архангельска получать профес-
сиональные услуги без финансо-
вой нагрузки, но и вносит важный 
вклад в воспитание нового поколе-
ния специалистов индустрии кра-
соты.

Сегодня парикмахер – это 
не просто «мастер по волосам». 
Молодым специалистам необхо-

димо освоить массу знаний и уме-
ний, разбираться в типах краски, 
косметике, трендах и новшествах 
рынка. Парикмахерское искус-
ство требует постоянной практи-
ки, и если ранее эта задача реша-

лась в стенах учебного заведения, 
то теперь к процессу подключи-
лись будущие работодатели.

Стоит отметить, что конкурс 
на специальность «Технологии 
индустрии красоты» в коллед-

же сегодня высокий – несколько 
человек на место. Большинство 
выпускников работают по специ-
альности после окончания учё-
бы, а заработная плата даже 
начинающего мастера доходит 
до 70 000 рублей в месяц, что зна-
чительно выше средней месячной 
оплаты труда в регионе.

«Каждый ученик колледжа, 
участвующий в проекте, понима-
ет, что трудиться нужно не только 
ради себя, но и ради тех, кто его 
окружает. Они уже завтра станут 
частью профессионального сооб-
щества, участниками экономиче-
ской и социальной деятельности, –
отмечает преподаватель высшей 
квалификационной категории 
ГАПОУ АО «Архангельский торгово-
экономический колледж», ведущий 
преподаватель по специальности 
«Технологии индустрии красоты» 
Наталья СТРЕЛКОВА. – Архан-
гельский торгово-экономический 
колледж и сеть парикмахерских 
«Палема» показывают, как, рабо-
тая вместе, можно воспитать 
новое поколение парикмахеров. 
Студенты, проходящие обучение, 
становятся не просто мастерами, 
они учатся быть полезными, при-
ходят к осознанию ценностей тру-
да, ответственности и высокого 
мастерства».

Есть и ещё один важный 
аспект: специалисты «Палемы» 
признаются, что сами много-
му учатся у молодого поколения, 
узнают о том, что молодые чита-
ют и слушают, какие тенденции 
в парикмахерском искусстве счи-
тают наиболее перспективными 
и интересными. Именно в такое 
коллаборации опыта и свежести 
взглядов рождаются новые идеи 
и возможности для их воплоще-
ния.

Проект: Центр красоты и здоровья «Палема» открыл учебную парикмахерскую

Социальная миссия мастеров красоты

Илья ЛЕОНЮК

Фото Алексея Липницкого

БК

Реклама

Архангельск,
пр. Обводный канал, 14
+7 (953) 936-79-64
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В сентябре начинается очередной театральный сезон. Зрители 
успели соскучиться по премьерам и ярким впечатлениям 
от постановок. А мастера, что служат в театре, с волнением 
ждут новых встреч с публикой. Среди профессионалов своего 
дела на особом счету у людей, тонко понимающих и в жизни, 
и в искусстве, Нина САМОЙЛОВИЧ – заведующая литературной 
частью Архангельского театра драмы имени М. В. Ломоносова. 
О работе завлита, о театре, которому предана десятки лет, Нина 
Борисовна рассказала «Бизнес-классу».

– Все знают великих 
и просто успешных актё-
ров, уважают талант и труд 
режиссёров. Люди, одер-
жимые театром, стремят-
ся в эти профессии. А как 
вы пришли в театр? Как 
становятся завлитами?

– Я с детства на хо-
жусь под обаянием театра. 
Мысль посвятить себя этому 
искусству зародилась в моей 
голове давным-давно, разу-
меется, под влиянием дет-
ских театральных впечатле-
ний. Смотрела постановки 
нашего театра имени Ломо-
носова и мечтала оказаться 
в волшебном и удивительном 
мире, где возможны чудеса. 
Но, увы, актёрская профес-
сия не для меня. Как гово-
рят специалисты, во мне 
внешнее мало сочетает-
ся с внутренним. Представ-
ляете, в 19 лет, сразу после 
школы, я набралась храбро-
сти и пошла устраиваться 
на работу в театр – возьми-
те, дескать, хотя бы уборщи-
цей. О другом месте рабо-
ты и не думала. Театр тогда 
размещался в здании, кото-
рое позже назвали «Марфин 
дом» и переместили с Тро-
ицкого проспекта на Чум-
баровку. Однако от природ-
ной скромности, граничащей 
с болезненной застенчиво-
стью, я тогда так ни к кому 
не обратилась. Позднее 
устроилась в театр гарде-
робщицей, работала рекви-
зитором, потом – помрежем, 
мечтая о профессии завлита.

Понимала: без знаний 
на этом месте никак нельзя: 
получила филологическое 
образование. Стала-таки 
завлитом, и с тех пор дол-
гое время на одной долж-
ности. Менялись режиссё-
ры, менялся адрес театра, 
обновлялась труппа. Актёры 
уходили – кто в другие теа-
тры, кто из жизни. А я всё тут.

– Есть признанные 
корифеи в ак тёрской 
и режиссёрской профес-
сии, на которых все рав-
няются. А среди завлитов 
кто является безусловным 
авторитетом?

– Для меня вдохновля-
ющим примером в профес-
сии была Дина Морисов-
на Шварц, завлит Ленин-
градского БДТ. Она рабо-
тала с самим Товстоного-
вым. Георгий Александрович 
называл её верным другом 
и советчиком, говорил, что 
Дина Морисовна – зеркало, 
на которое всем нужно огля-
дываться. Я читала её точ-
ные и глубокие рецензии, 
творческие характеристики 
театральных деятелей. Она 
многих научила размыш-
лять, анализировать.

– Что вам представ-
ляется самым важным 
и сложным в вашей рабо-
те?

– Хотелось бы система-
тизировать все накоплен-
ные материалы по исто-
рии театра. Если после 
меня останется архив, 
где по годам будут собра-
ны рецензии на спектак-
ли, отзывы и прочие публи-
кации о нашей деятельно-
сти, если останется музей, 
где будут экспонировать-
ся дорогие моему серд-
цу афиши, костюмы и про-
чие раритеты, буду считать 
свою большую и важную 
задачу выполненной. Ничто 
не должно исчезнуть без 
следа. К сожалению, рабо-
та в архиве и музее ведётся 
исключительно на энтузиаз-
ме. А ведь без прошлого нет 
будущего. Только то крепко 
и основательно, что стоит 
на традициях.

– Что удалось открыть 
в результате историче-
ских изысканий?

– Многое. Нынешний 
сезон по счёту, и это мож-
но прочесть на афишах, 
92-й. А ведь это не совсем 
так. Из архивных матери-
алов ясно, что наш театр 
продолжил работу 27 октя-
бря 1932 года в новом зда-
нии, следовательно, он 
существовал и раньше. 
Архивом начал заниматься 
Борис Николаевич Молас, 
в 1932 году сосланный 
к нам на Север. Судьба это-

го интеллигента трагична: 
позднее он был арестован 
и расстрелян как враг наро-
да. Продолжить его дело 
необходимо хотя бы из чув-
ства благодарности к нему 
и таким же подвижникам.

История нашего театра – 
давняя и славная. Из доку-
ментов явствует, что госу-
дарь император Николай 
Первый ещё в 1847 году 
повелел выделить из каз-
ны на нужды Архангельско-
го театра шесть тысяч руб-
лей серебром. Он же распо-
рядился постоянно поддер-
живать театральное дело 
в городе из муниципальных 
средств. С той поры мно-
го воды утекло. Архангело-
городцам памятны лучшие 
наши спектакли, хотя знавал 
театр и тяжёлые времена. 
Были не только неудачные 
постановки, но и целые про-
вальные сезоны. Но были 
и победы. Все это – на моей 
памяти.

– П о  н а б л ю д е н и -
ям зрителей и оценкам 
критиков, театр сейчас 
в хорошей творческой 
форме. Лучшее свиде-
тельство тому – полные 
залы на спектаклях. Каков 
вклад завлита в успех 
и какова его вина в твор-
ческих неудачах коллек-
тива?

– Соглашусь: театр – 
на подъёме. У нас профес-
сиональная, талантливая 
труппа. На смену мастерам 
старшего поколения при-
ходит талантливая моло-
дёжь. Репертуар не просто 
достойный – мощный. Игра-
ем «Гамлета», увидели свет 
рампы спектакли по вели-
ким романам двадцатого 
века – «Мастер и Маргари-
та», «Доктор Живаго», «СТО-
ЛЕТВМАКОНДО». Роль же 
заведующего литературной 
частью вроде бы и незамет-
на, но важна. Не он руково-
дит процессом, на то есть 
режиссёр. Режиссёр обязан 
быть не только наставником 
и вдохновителем, но и дик-
татором. Ведь именно он 
принимает ключевые твор-

ческие и организационные 
решения: что ставить, как 
ставить, кого занять в спек-
такле. А завлит убеждает, 
подсказывает, зная возмож-
ности актёров и настроения 
зрительской аудитории.

– С кем из режиссё-
ров вам работалось луч-
ше всего?

– С Эдуардом Семёно-
вичем Симоняном. Не ска-
жу, что всегда и сразу пони-
мала глубину его замыс-
лов, порой мы расходи-
лись во взглядах, но Эду-
ард Семёнович меня твор-
чески переубеждал. В кон-
це концов я с ним соглаша-
лась, а порой – он со мной. 
Жизнь этого режиссёра сло-
жилась глубоко драматично. 
Он уехал из города, потом 
его коллектив и област-
ная власть позвали назад. 
Последний этап работы Эду-
арда Семёновича оказался, 
к сожалению, таким корот-
ким! Но даже тяжело болея, 
он не бросал любимое дело. 
В театре тогда стояла холо-
дрыга страшная, а он ходил 
в туфлях, хотя ему совето-
вали надеть валенки, чтоб 
не простудиться. И Симо-
нян, уже зная о пригово-
ре врачей, ставил весёлые 
спектакли. Мечтал о мюзи-
кле. Дай ему судьба ещё 
немного пожить, поста-
вил бы «Мою прекрасную 
леди». А вершинное дости-
жение Симоняна – «Две 
зимы и три лета» по Абра-
мову. Эдуард Семёнович 
соперничал с Львом Доди-
ным, взявшимся за тот же 
драматургический матери-
ал. Сам автор – Фёдор Алек-
сандрович Абрамов – высо-
ко оценил спектакль Симо-
няна. А Светлану Невостру-
еву назвал лучшей Лизой 
Пряслиной.

В нашем театре работа-
ли и другие яркие, талантли-
вые режиссёры. Пётр Ана-
тольевич Суворов поста-
вил прекрасные спектакли 
по классическим пьесам. 
Про его постановку «Виш-
нёвый сад» по Чехову, пом-
нится, «Правда Севера» 

написала, что с ней в наш 
город вернулся Театр. Пётр 
Гарриевич Орлов просла-
вился спектаклями «Лес» 
по Островскому и «Поми-
нальная молитва» по извест-
ной пьесе Григория Гори-
на. Нынешний главный 
режиссёр Андрей Никола-
евич Тимошенко к тому же 
замечательный сценограф. 
По-моему, самый краси-
вый спектакль нашего теа-
тра – это «Безумный день, 
или Женитьба Фигаро» 
по Бомарше, который он 
оформлял.

– К а к и з м е н и л а с ь 
работа завлита за те дол-
гие годы, что вы в театре?

– Те п е р ь  с и т у а ц и я 
совсем другая, чем в совет-
ские времена. Можно всё. 
Недопустимы только при-
зывы к экстремизму и про-
чие эксцессы. Источник, 
из которого нынешний 
завлит черпает информа-
цию, стал поистине безгра-
ничным. Раньше о новейшей 
драматургии я и мои колле-
ги могли судить в основном 
на основании одобренных, 
отредактированных тек-
стов. Впрочем, была лазей-
ка. В Москве в отделении 
Союза театральных деяте-
лей сидели три старушки-
машинистки, которым авто-
ры отдавали свои творе-
ния на перепечатку. Те ста-
рушки завлитов снабжали 
копиями пьес и инсцениро-
вок. Эти тексты, напечатан-
ные на папиросной бумаге, 
плохо читаемые и с ошиб-
ками, и теперь у меня хра-
нятся. Таким образом кое-
что из литературного мате-
риала, не прошедшего сито 
отбора и цензуры, всё же 
у ход ило контрабан дой 
в народ.

Режиссёрам же прихо-
дилось ставить, а зрите-
лям смотреть пьесы о рабо-
чем классе, о молодёжи – 
по разнарядке. Помнится, 
в семидесятые годы, чтобы 
привлечь на спектакли акту-
альной тематики молодого 
зрителя, после представле-
ния в фойе устраивали тан-

цы. Зрители, бывало, мас-
сово покидали зрительный 
зал и дожидались приятно-
го развлечения в буфете. 
Как анекдот рассказыва-
ли такую историю: выходит 
один паренёк из зрительно-
го зала, не дождавшись кон-
ца спектакля, а капельди-
нер ему пеняет за это. Зри-
тель отвечает: «Тётя, не могу 
я это видеть! На работе – 
станки, план, показатели. 
В театр пришёл, чтоб отдо-
хнуть, а тут то же самое».

Теперь всё есть в интер-
нете. Есть там обширные 
библиотеки новейшей прозы 
и драматургии. Ставь, играй 
не хочу. Всё интересное 
и талантливое моменталь-
но оказывается в фокусе 
зрительского, читательско-
го внимания. Мы не отстаём. 
К примеру, молодой писа-
тель Григорий Служитель 
стал в 2019 году лауреатом 
премии «Большая книга» 
за роман «Дни Савелия» – 
про дворового кота, про его 
жизнь и любовь. Как вам 
такая тема и такой герой? 
Но ведь главное – автор бес-
спорно талантлив. В про-
шлом сезоне у нас состоя-
лась премьера одноимён-
ного спектакля. И тут же 
на это событие откликну-
лись и пресса, и зрители. 
Таковы нынче темп и ритм 
жизни. Хотя богатство воз-
можностей лишь усложняет 
проблему выбора.

– К вам стали чаще 
обращаться за советом 
и поддержкой?

– Да, ищут себя актё-
ры, сами предлагают раз-
личные проекты, и требует-
ся литературная основа для 
того, чтоб раскрылись яркие 
творческие индивидуально-
сти. Не отказываю в помо-
щи и совете и увлечённым 
самодеятельным артистам 
и режиссёрам. И всё же 
результат наших совмест-
ных усилий предсказать 
невозможно. Театр – дело 
живое, этим он и интересен.

Беседовала
Ирина КОСОПАЛОВА
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Нина САМОЙЛОВИЧ:

«Всегда хотела работать 
только в театре…»
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Реклама

Читальный зал

К н и ж н а я  р у б р и к а 
«Бизнес-класса» продол-
жает радовать отклика-
ми, открывая новые гра-
ни мировоззрения людей 
из самых разных сфер жиз-
ни Поморья. Сегодня у нас 
в гостях – руководитель 
общественной организа-
ции «Арт-Север», психо-
лог Валентина МОРОЗОВА:

– Читать очень люблю. 
Заметила, что чем больше 
загруженность, тем боль-
ше на досуге хочется почи-
тать что-то лёгкое. Мне нра-
вятся произведения в жанре 
фэнтези с оттенками юмора. 

В числе любимых авторов – 
Терри Пратчетт и его серия 
книг «Плоский мир». Близко 
творчество советских фанта-
стов, возможно потому, что 
я родилась в 80-х, и в дет-
стве мы мечтали о космосе, 
о новом обществе, где нас 
ждёт больше свободы, радо-
сти, новых открытий. И имен-
но такой мир описан бра-
тьями Стругацкими в цикле 
«Мир полудня». Недавно 
как раз перечитала серию 
новелл «Полдень. XXII век» 
и повесть из более мрачного 
цикла «Трудно быть богом». 
У Пратчетта мир не такой 
счастливый и безоблачный, 

он довольно тёмный, своео-
бразный, но интересный. Его 
персонажи вроде бы очень 
серьёзные, но в их действи-
ях много юмористических 
моментов. Любовь к авто-
ру у нас семейная, мои дети 
тоже его любят.

Хочется упомянуть твор-
ческий дуэт писателей, 
работающих под псевдони-
мом Генри Лайон Олди: у них 
замечательные фэнтезийные 
романы. Я давно интересу-
юсь различными мифологи-
ями – скандинавской, древ-
негреческой, китайской, 
индийской, и меня привле-
кают литературные произ-

ведения по мотивам мифов. 
Отмечу роман «Герой дол-
жен быть один», переос-
мысливающий мифы о Гера-
кле. Не могу не вспомнить 
ещё одного автора – Стиве-
на Фрая и его труды «Герои», 
«Миф» и «Троя». С детства 
люблю скандинавскую мифо-
логию, которой заинтересо-
валась благодаря чудному 
роману Карла Мунка «О Ïдин», 
представляющему собой 
сборник историй, расска-
занных от лица разных богов.

С удовольствием читаю 
мастеров короткой прозы – 
Аркадия Аверченко, Надеж-
ду Тэффи, О. Генри. Недавно 

прочитала прекрасный юмо-
ристический роман Аверчен-
ко «Шутка мецената», а так-
же серию рассказов совре-
менного писателя-юмориста 
Вячеслава Сол д атенко, 
известного как Слава Сэ, 
к сожалению, скончавшегося 
во время пандемии ковида. 
В числе избранных – повесть 
О. Генри «Короли и капуста».

На особом месте – пьесы 
Евгения Шварца, в первую 
очередь это сказки «Дракон» 
и «Голый король». Купила пол-
ное собрание его сочинений 
и с удивлением обнаружила, 
что в творчестве драматурга, 
кроме сказок, присутствуют 

также серьёзные произведе-
ния. Погрузилась в изучение 
его биографии и в конечном 
итоге прочитала всё подряд.

Ведущий рубрики
Михаил ЕРМОЛИН.

Поморская филармония

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

РАЗМЕЩЕНИЕ ВАШЕЙ РЕКЛАМЫ
В РУБРИКЕ: +7 909 556-2850

1 ОКТЯБРЯ (ВТ) 18.30
Открытие 87-го концертного сезона
Программа артистов Поморской 
филармонии к Международному дню 
музыки (6+)
В программе: классическая музыка 
русских и зарубежных композиторов

5 ОКТЯБРЯ (СБ) 17.00
Концерт молодёжного оркестра 
национальных инструментов
«ТЕРЕМА» (6+)

6 ОКТЯБРЯ (ВС) 17.00
ДОСТОВЕРНЫЙ ЧЕЛОВЕК.
Творческая встреча с журналистом 
и фотографом
Ю́рием Михайловичем РОСТОМ (12+)

8 ОКТЯБРЯ  (ВТ) 18.30
Органный вечер с Жаном НУВЕЛЬ-АЛУ 
(орган, Франция) (6+)

11 ОКТЯБРЯ (ПТ) 18.30 
ТРИО ИМЕНИ ХАЧАТУРЯНА (Армения) 
(0+)
Армине Григорян (фортепиано), Карэн 
Шахгалдян (скрипка), Карен Кочерян 
(виолончель)
В программе: Чайковский, Бабаджанян, 
Хачатурян 

12 ОКТЯБРЯ  (СБ) 17.00
Фортепианный концерт
«ФРАНЦ ЛИСТ – МЯТЕЖНЫЙ ПАДРЕ» 
(12+)
Заслуженный работник
культуры РФ Михаил ЛИДСКИЙ
(фортепиано, Москва)

13 ОКТЯБРЯ  (ВС) 18.00
QUEENtet Сергея Мазаева (6+)
Будем слушать хиты группы «Моральный 
кодекс», классику и оркестровые 
сочинения

15 ОКТЯБРЯ (ВТ) 18.00 
Программа артистов Поморской 
филармонии к 95-летию композитора 
Александры Пахмутовой (12+)
Её творчество –
музыкальный портрет
Отечества и его
национальное достояние 

Архангельский театр кукол                                                        БИЛЕТЫ ЗДЕСЬ:

27 СЕНТЯБРЯ (пт)
18.30 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)

28 СЕНТЯБРЯ (сб)
11.00 и 14.00 – ДЕРЕВО ДЛЯ ВСЕХ (4+)

17.00 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)
29 СЕНТЯБРЯ (вс)

11.00 и 14.00 – ДЕРЕВО ДЛЯ ВСЕХ (4+)
17.00 – ЗОЛОЧЁНЫЕ ЛБЫ (16+)

БЕНЕФИС ЗАСЛ. АРТ. РФ РОСТИСЛАВА КИСЕЛЁВА
1  ОКТЯБРЯ (вт)

18.30 – ИСТОРИЯ ПРО ОВЕЧКУ,
КОТОРАЯ ПРИШЛА НА ОБЕД К ВОЛКУ (4+)

4 ОКТЯБРЯ (пт)
18.30 – КУКОЛЬНЫЙ БАЛАГАНЧИК «ДОН ЖУАН В ВЕНЕЦИИ»

ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ (16+)
5 ОКТЯБРЯ (сб)

11.00 и 14.00 – КОШКИН ДОМ (4+)
17.00 – КУКОЛЬНЫЙ БАЛАГАНЧИК «ДОН ЖУАН В ВЕНЕЦИИ»

ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ (16+)
6 ОКТЯБРЯ (вс)

11.00 и 14.00 – КОШКИН ДОМ (4+)
17.00 – КУКОЛЬНЫЙ БАЛАГАНЧИК «ДОН ЖУАН В ВЕНЕЦИИ»

ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ (16+)
8 ОКТЯБРЯ (вт)

18.30 – ИСТОРИЯ ПРО ОВЕЧКУ,
КОТОРАЯ ПРИШЛА НА ОБЕД К ВОЛКУ (4+)

11 ОКТЯБРЯ (пт)
18.30 – ОНИ И МЫ (12+)

■ Экскурсия в театральный музей
для взрослых и детей

Среди экспонатов музея – уникальные фотографии, 
старинные афиши, редкие документы; куклы из спекта-
клей, на премьерах которых могли быть дедушки и бабушки 
нынешних маленьких зрителей; невероятное разнообразие 
театральных эскизов; конечно же, «Золотая маска» – и ещё 
многие, многие свидетельства насыщенной и яркой жизни 
театра. С их помощью мы расскажем вам не только о его 
историческом пути, но и о процессе создания спектаклей, 
о рождении театральной куклы.

Ближайшие даты экскурсий в наш театральный музей:
3, 10, 17 и 24 октября в 18:30. Стоимость – 200 рублей.

Купить билет можно в театральной кассе: пр. Троицкий, 
5 (вход с набережной Сев. Двины) или онлайн.

Архангельский молодёжный театр

■ Дядя Ваня ищет выход: 
постапокалипсис
в поместье Серебрякова

Персонажи Чехова заперты в бункере. В четырёх сте-
нах они переживают катастрофу — внутреннюю и внеш-
нюю, личную и всеобщую. Что случилось? Непонятно. Что 
их ждёт дальше? Кто знает?..

Спектакль вошёл в лонг-лист национальной театраль-
ной премии «Золотая маска»

Режиссёр: Ильсур Казакбаев
Художник: Геннадий Скоморохов
Художник по свету: Стас Свистунович
В роли Ивана Войницкого — заслуженный артист Рос-

сии Евгений Шкаев.
Продолжительность: 2 часа 30 минут с антрактом.
Билеты – в кассе и на сайте Архангельского молодёж-

ного театра.

� «Золотая» книжная полка Валентины Морозовой
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